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“A muchas personas, cuando ven
un coche de la Guardia Civil, se
les va el pie al freno omiran intui-
tivamente el contador de la veloci-
dad. Pues bien, en cierta forma,
esa es la sensación que quería-
mos medir. ¿Qué efectos tiene so-
bre la seguridad vial la mera pre-
sencia de una patrulla?”. Con este
objetivo, según relata el investiga-
dor José Ignacio Castillo, un equi-
po de la Universidad de Sevilla se
lanzó a elaborar un estudio sobre
cómo influyen en los accidentes
de tráfico la presencia de agentes
en las carreteras. Y el documento,
presentado ayer, concluye que se
evitarían 569muertos en acciden-
tes en un lustro si se recuperaran
los recursos con los que contaban
las fuerzas de seguridad antes del
inicio de la crisis.

“Un aumento del 10% de los
afectivos puede reducir en un so-

lo año el 5,3% de las víctimas”,
apostilla el informe, elaborado
tras analizar las principales va-
riables que han influido en la se-
guridad vial entre 2006 y 2015:
como el número de vehículos so-
metidos a controles de veloci-
dad con radar, el total de prue-
bas de alcoholemia y drogas
efectuadas, y los efectivos y ve-
hículos desplegados por la Guar-
dia Civil.

Más útiles que los radares
En función de esos parámetros,
los autores del estudio han cons-
tatado que la vigilancia de las ca-
rreteras se redujo entre 2011 y
2015. Y, a continuación, han he-
cho un análisis econométrico pa-
ra proyectar cómo influiría su va-
riación en el futuro. “De esta for-
ma, si la vigilancia aumentara a

los niveles medios del periodo
2005-2015, se podrían haber evi-
tado 130 muertos en 2016 y se
evitarían 125 en 2017, 119 en
2018, 114 en 2019 y 108 en 2020”,
reza el estudio.

“El informe demuestra que la
supervisión es efectiva y salva nu-
merosas vidas”, recalcó ayer Je-
sús Monclús, director de Preven-
ción y Seguridad Vial de la Funda-
ción Mapfre, que remachó: “En
España, estamos aún lejos del ni-
vel de saturación de los efectivos
de la Guardia Civil de Tráfico, por
lo que sería eficiente aumentar el
gasto público dedicado al aumen-
to de su número y vehículos”.
Además, según el informe, elevar
el total de agentes influye más en
la siniestralidad que los radares:
aumentar un 10% los controles
con cinemómetros reduciría un
4% las víctimas mortales.

El despliegue de 1.000 agentes
evitaría 120 muertos al año
en carretera, según un estudio

J. J. GÁLVEZ, Madrid
Elevar un 10% el número de agentes de tráfico que
vigilan la red viaria española, volviendo a los nive-
les del periodo precrisis, evitaría una media de 120
muertos al año en accidente de tráfico y casi 600 en
un lustro, según concluye un estudio de la Universi-

dad de Sevilla, elaborado junto a la Guardia Civil y
la Fundación Mapfre. Según los autores del infor-
me, esto se traduce en aumentar en casi 1.000 efec-
tivos el total de agentes desplegados en las carrete-
ras, donde 1.160 personas perdieron la vida en 2016,
según los datos provisionales de la DGT.

Agentes de la Guardia Civil trabajan en el lugar donde murieron tres ciclistas en mayo pasado. / N. F. (EFE)
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EL NUEVO 
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DE OCTUBRE
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DIGITALES EN  
EL INTERIOR

CABALLOS TIENE  
EL W12

La huelga de 
examinadores, 
indefinida en 
septiembre

D.I. MADRID 
Los examinadores de Tráfico 
convocarán una huelga indefini-
da a partir del 4 de septiembre, 
confirmando una amenaza que 
sopesaban tras varios encuentros 
frustrados con Tráfico. Están rea-
lizando las gestiones legales 
oportunas para este paro.  

Así lo señala en un comunica-
do Asextra, la asociación que los 
representa. En éste también avi-
san de la concentración que lle-
varán a cabo el 25 de julio frente 
a la sede de la DGT para protes-
tar por «los incumplimientos y 
engaños» del organismo depen-
diente de Interior.  

Los examinadores llevan en 
huelga desde el pasado 19 de ju-
nio, con paros de lunes a miérco-
les previstos hasta el 31 de julio 
(en agosto no examinan). Éstos 
han impedido la celebración de 
72.000 pruebas según los huel-
guistas y de 44.000 según datos 
de Tráfico, que ha amenazado 
con servicios mínimos.  

El pasado viernes Tráfico con-
vocó 505 plazas para examinado-
res antes de que finalice el año, 
435 de promoción interna y 70 
de acceso libre. Además, aprobó 
la creación de una especialidad 
dentro de la administración que 
supondrá el aumento de 1.536 
euros al año y «promocionarse al 
60% de los examinadores». 

Asextra considera esta refor-
ma como «indignante». «La crea-
ción de una especialidad no inte-
resa, habían prometido una esca-
la propia», indica el colectivo en 
huelga. Éste sólo desconvocaría 
los paros con la creación de un 
complemento específico que la 
DGT les prometió en 2015 (tam-
bién tras una huelga). Tráfico ar-
gumenta que esta subida no pue-
de aprobarse «unilateralmente, 
ya que supone un agravio com-
parativo con otro personal». 

AUTOESCUELAS  
«Sólo 70 de las plazas convoca-
das son de nueva creación. Se in-
corporarán en 2019 en el caso de 
que los que opten aprueben el 
curso obligatorio de examinado-
res», indica Asextra.  

Las autoescuelas también cre-
en que estos puestos «son cor-
tos». El propio Gregorio Serrano 
(DGT) reconoció que hacían fal-
ta 176 nuevos examinadores», in-
dica CNAE, la principal asocia-
ción de este colectivo, que sin 
embargo reclama que se descon-
voque la huelga, porque está ge-
nerando «un tapón que llevará 
meses disolver».  

La promoción interna «satisfa-
ce una parte de las demandas» 
de los examinadores por lo que 
«debería bastar para que la huel-
ga terminase». 

El estilo de la carrocería del nuevo A8 es más afilado que el anterior. Destaca la parrilla delantera, que se ‘come’ gran parte del frontal. EL MUNDO

A más agentes en la carretera, menos muertes 
Un estudio indica que con 1.000 guardias civiles más vigilando, se evitarían 600 fallecidos en 5 años

SERGIO PICCIONE BARCELONA 
Audi ha renovado su berlina más ca-
ra y lujosa: el A8. Llegará al mercado 
español a finales de octubre o prime-
ros de noviembre, por un precio que 
arrancará en 97.500 euros. 

Es más alto y largo que antes, bus-
cando ofrecer mayor amplitud y con-
fort a sus ocupantes, pero es ligera-
mente más estrecho.  Este cambio en 
las medidas puede ser consecuencia 
del terreno comercial en que, más 
que antes, va a competir este nuevo 
producto: los mercados asiáticos.  

Así el A8 ha dejado de ser un mo-
delo básicamente para Europa por 
más que en la marca tuvieran ambi-
ciones exportadoras. Ahora está cla-
ramente enfocado a China, Japón y  
mercados próximos en los que se va-
lora el espacio para las piernas de los 
ocupantes del asiento posterior. 

Con el anterior A8, Audi superó 
las 40.000 ventas anuales en todo el 
mundo pero en 2016, por la vetera-
nía del modelo, cayeron a 24.000. En 
España, las ventas han oscilado en-

tre las 150 y 220 unidades al año y 
llegó a tener un margen importante 
en la época en que más del 80% de 
los que se vendían eran blindados. 
En 2016, según Miguel Piwko, de 
Audi España, no se pidió ninguno. 

Con las Administraciones ajustan-
do presupuestos, su demanda se 
centra en las grandes empresas, aun-
que éstas ya no quieren tantos alar-
des. En el A8, las compañías com-
praron el 90% de las unidades y los 
particulares, solo un 10%.  

Del nuevo modelo, la filial españo-
la espera vender al menos 200 co-
ches. Creen que estas grandes berli-
nas han quedado algo desubicadas 
en el mercado, pero todavía tienen 
una función de representación. En 
este sentido, no esperan que la moda 
que hay en EEUU de usar todocami-
nos  como coche de representación 
se extienda a Europa. Piensan que 
no gustaría a los usuarios, pero si es-
tuvieran equivocados, podrían res-
ponder adecuadamente con el Q7 y, 
más adelante, con el Q8. 

Al iniciarse las ventas se podrá 
elegir entre dos motores, ambos V6: 
gasolina de 340 caballos, diésel de 
386. Luego llegarán dos V8 (435 y 
460 caballos) y en la segunda mitad 
de 2018, el W12 de 585 caballos sólo 
disponible con la versión larga. 

Todos los coches dispondrán de 
una ayuda eléctrica similar a la intro-
ducida por Renault y Suzuki. Combi-
nada con el Start&Stop, permite pa-

rar el motor y rodar sólo con la asis-
tencia eléctrica 40 segundos hasta 
agotar la carga almacenada en una 
batería. Este dispositivo permite aho-
rros de 0,7 litros a los 100 kilómetros 
y funciona entre 55 y 160 km/h. 

Este A8 es un coche autónomo de 
Nivel 3, lo que permite –allí donde la 
ley lo admita– que el conductor suel-
te el volante en vías no urbanas a 
menos de 60 km/h. Desde Audi ase-
guran que su sistema de sensores, 
radares, láseres y sensores les debe-
ría permitir alcanzar el Nivel 4 antes 
que sus rivales. También hay que 
destacar la suspensión electrónica 
capaz de absorber casi en su totali-
dad las irregularidades del pavimen-
to y que ya ofrecía Mercedes. 

En cuanto al diseño, las líneas son 
mucho más afiladas y destaca la pa-
rrilla que llena el frontal. El interior 
es minimalista y dispone de la máxi-
ma conectividad gracias al sistema 
MyAudi, similar al OnStar de GM. 

Audi aprovechó el lanzamiento de 
su nuevo buque insignia para confir-
mar los coches que están por llegar. 
Los primeros serán los nuevos A6 y 
A7 fabricados en Alemania; luego 
llegará el Q3 (Hungría); seguirá el 
A1 (España); y finalmente, el e-Tron, 
ensamblado en Bruselas.

DENÍS IGLESIAS MADRID 
Frente al tópico extendido de que es 
el afán recaudatorio lo que mueve 
las denuncias de los agentes y las 
que imponen con los radares, un es-
tudio presentado por la Fundación 
Mapfre afirma que el aumento de un 
10% de la vigilancia evitaría un 5,3% 
los accidentes mortales.  

El informe, en el que han colabo-
rado la Universidad de Sevilla y la 
Guardia Civil de Tráfico, trabajó con 

datos de siniestralidad del periodo 
2005-2015. Y concluye que si se pu-
sieran a patrullar 1.000 agentes más 
de los que hay en la actualidad, se 
salvarían 596 vidas en cinco años 
(los siguientes al intervalo del estu-
dio, de 2016 a 2020).  

Actualmente, 10.000 agentes vigi-
lan en las carreteras, un 15% menos 
que al inicio de la crisis. Según el tra-
bajo, esta supervisión evitó 510 felle-
cidos en el período.  

Otro parámetro investigado es el 
número de denuncias. Un incre-
mento del 10% reduciría la tasa 
anual de muertos más de un 2%. 
En 2016, la Guardia Civil de Tráfi-
co impuso cerca de 2,11 millones 
de denuncias, un 20% menos que 
los 2,62 millones que se alcanzaron 
en 2013, considerado como el año 
del techo.  

Mayor es la incidencia de los rada-
res. El aumento del 10% en el nume-

ro de aparatos evitaría hasta un 4% 
de los fallecidos. En la actualidad 
existen 879 radares fijos, otros 47 de 
tramo y 1.475 trayectos que son ob-
jeto de especial vigilancia. 

La incidencia de estos instrumen-
tos sería superior al de los controles 
de alcoholemia o drogas, que contri-
buirían a menguar la siniestralidad 
un 1,4%.  En 2016 se practicaron 4,5 
millones de test de alcoholemia y 
65.000 de drogas. 

Hasta 60 km/h y en 
carretera, su nivel de 
autonomía permitirá 
olvidarse del volante

Audi se pasa al lujo asiático 
China ha pesado más que Europa a la hora de desarrollar la nueva generación del A8
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Un aumento del 10% de efectivos en las carreteras contendría un 5,3% las víctimas de accidentes de tráfico - ABC

ABC / - abc_conocer Madrid

11/07/2017 12:57h - Actualizado: 11/07/2017 12:57h.

Guardado en: Sociedad

Una mayor supervisión policial, principalmente a través de efectivos
humanos, contribuye a una relevante reducción de las víctimas mortales por
accidente de tráfico e incumplimientos de la normativa. Un aumento del 10
por ciento en el número de efectivos puede reducir en un año el 5,3% las
víctimas.

Estas son algunas de las conclusiones del informe «La contribución a la
seguridad vial de la supervisión del cumplimiento de las normas de
circulación» que ha presentado hoy, 11 de julio, Fundación Mapfre, en
colaboración con la Universidad de Sevilla y la Agrupación de Tráfico de la
Guardia Civil (ATGC), con el objetivo de dar a conocer el impacto que tiene
la supervisión del cumplimiento de la norma en carreteras sobre la
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FUNDACION MAPFRE CARRETERAS DGT DIRECCIÓN GENERAL DE TRÁFICO

seguridad vial y la reducción de los accidentes mortales en las carreteras
españolas.

Esta investigación es el resultado de un análisis econométrico, a lo largo del
periodo que trascurre desde el año 2006 al 2015, de las principales
variables que afectan a la mortalidad vial y, en concreto, aquellas
relacionadas con la supervisión general y específica llevada a cabo por la
Agrupación de Tráfico de la Guardia Civil.

Entre los resultados del estudio se pone de manifiesto que el efecto logrado
por los controles de velocidad por radar realizados por la ATGC es
especialmente importante: un incremento del 10% reduce las víctimas
mortales en un 4%. Este informe los considera más efectivos en la
reducción de las víctimas mortales que los controles de alcohol y drogas.

El informe también indica que es necesario garantizar una adecuada
dotación de medios económicos y materiales destinados a la supervisión del
cumplimiento de la norma.

En esta línea destaca que si la actividad de vigilancia aumentara de nuevo
en el futuro hasta los niveles medios del periodo 2005-2015, en los
próximos 5 años se evitarían otras 596 muertes en la carretera gracias a la
labor de la ATGC.

AÑO

Número de Víctimas mortales evitadas (previsión)

2016

130

2017

125

2018

119

2019

114

2020

108

Durante el acto Jesús Monclús, director de Prevención y Seguridad Vial de
Fundación Mapfre, ha destacado que «este estudio demuestra que la
actividad de supervisión del cumplimiento de las normas de circulación es
efectiva, salva numerosas vidas y, sobre todo, seguirá haciéndolo en el
futuro si somos capaces de seguir invirtiendo en ella».

En este sentido, ha señalado que «desde un punto de vista social, la
inversión en supervisión del cumplimiento de la norma es rentable. En
España, estamos aún lejos del nivel de saturación de los efectivos de la
ATGC, por lo que sería eficiente aumentar el gasto público dedicado al
aumento de efectivos y vehículos».
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Investigadores de la US presentan 
un estudio que cuantifica el papel 
de la Guardia Civil en la seguridad 
vial
Investigadores de la US estudian el impacto de las actividades de 
supervisión y control del cumplimiento de la normativa de tráfico

11/07/2017 18:27

Investigadores de la US estudian el impacto de las actividades de 
supervisión y control del cumplimiento de la normativa de tráfico

SEVILLA, 11 (EUROPA PRESS)

Investigadores de la Universidad de Sevilla (US) han presentado este 
martes 11 de julio, en la sede de la Fundación Mapfre, el estudio 'La 
contribución a la seguridad vial de la supervisión del cumplimiento de 
las normas de circulación', cuyo principal objetivo es cuantificar el 
papel que representan las actuaciones llevadas a cabo por la 
Agrupación de Tráfico de la Guardia Civil en la seguridad vial 
española.

En el acto de presentación han intervenido el jefe de la Agrupación de 
Tráfico de la Guardia Civil, el general de división Benito Salcedo; el 
director de Prevención y Seguridad Vial de la Fundación Mapfre, Jesús 
Monclús; y el investigador principal del estudio, el Catedrático José 
Ignacio Castillo, de la Universidad de Sevilla.
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Según un comunicado, el estudio ha sido realizado por el Grupo de 
Investigación Applied Economics & Management de la Universidad de 
Sevilla. Concretamente, los autores de este trabajo han sido los 
profesores de la US José Ignacio Castillo Manzano, Mercedes Castro 
Nuño y Lourdes López Valpuesta, junto al profesor de la Universidad 
de Castilla-La Mancha, Diego Pedregal. Dichos investigadores ganaron 
la licitación nacional que, para dicho estudio, convocó la Fundación 
Mapfre.

Respecto a las conclusiones del estudio, que se ha centrado en el caso 
español, Ignacio Castillo-Manzano ha destacado que se evidencia que 
un aumento del 10 por ciento en el número de efectivos o vehículos de 
la Guardia Civil reduce el número de víctimas mortales en un 5,3 por 
ciento en tasa anual; mientras que el aumento en el mismo porcentaje 
de las horas de servicio prestadas o de los kilómetros recorridos por los 
agentes provocaría una reducción del 4,7 por ciento y del 3,1 por ciento 
respectivamente.

De esta forma, por ejemplo, el número de víctimas mortales se ha 
reducido en 510 personas entre 2006 y 2015, como consecuencia de las 
variaciones de la plantilla de la Agrupación de Tráfico de la Guardia 
Civil en dicho periodo temporal. Aunque se hubieran superado las 700 
si no hubiera sido por la merma de la plantilla en el bienio 2014-2015.

De esta manera, los resultados del estudio también han permitido 
destacar las principales tendencias de la siniestralidad vial de nuestro 
país, con un creciente peso de la misma durante los fines de semana y, 
en cambio, con una cada vez menor influencia de la Semana Santa, al 
optar las economías domésticas cada vez más por realizar escapadas 
menos dependientes del coche y más del avión, gracias al boom de las 
aerolíneas de bajo coste y del AVE e incluso, aunque lógicamente en 
menor medida, de medios para hacer turismo más exóticos como los 
cruceros.

Por otra parte, la profesora Mercedes Castro-Nuño ha resaltado 
también la importancia de los controles policiales. Concretamente, 
según la autora, "un incremento anual de un 10 por ciento en los 
controles de velocidad por radar reduciría el número de víctimas 
mortales en torno a un 4 por ciento, mientras que un aumento similar 
en los controles de alcohol reduciría esa cifra entre un 0,74 por ciento 
y un 0,53 por ciento". Luego, en su opinión, quedaría contrastado 
cómo en dichos controles prima la faceta preventiva sobre la 
recaudatoria.
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El trabajo ha destacado también cómo la literatura internacional 
defiende, de forma unánime, que la supervisión policial (mediante 
efectivos humanos, fundamentalmente), ha contribuido a una 
relevante reducción de las víctimas mortales por accidente de tráfico, 
permitiendo, asimismo, disminuir los incumplimientos de la 
normativa. Como consecuencia, junto a la educación del conductor y 
las mejoras de la seguridad en coches y carreteras, las actividades de 
vigilancia y control desempeñadas por la Guardia Civil de Tráfico han 
resultado indispensables para garantizar la plena efectividad del 
sistema de normas de circulación que rige en España.

Considerando como objeto de estudio las carreteras españolas, en el 
trabajo se han estimado diferentes modelos econométricos a partir de 
series temporales de siniestralidad vial*durante el periodo 2005-2015. 
Concretamente, tomando como variable endógena la mortalidad vial, 
se incluyen numerosas variables explicativas que miden el efecto que, 
sobre la misma, tiene la intensificación de las actividades de control 
desarrolladas por la Agrupación de Tráfico de la Guardia Civil.

El estudio presentado defiende asimismo la necesidad de aprovechar 
la situación actual, de mayor oferta de empleo público, para aumentar 
los efectivos de la Agrupación de Tráfico, con el objetivo de acercarlos 
a los niveles previos a la reciente crisis económica. Para la profesora 
Lourdes López-Valpuesta, en dicho escenario se conseguiría salvar 
unas 600 vidas más durante los próximos cinco años.

Por último, según el profesor José Ignacio Castillo, la situación actual 
es muy compleja de gestionar, ya que a la menor disponibilidad de 
recursos públicos se une un incremento sustancial de la movilidad en 
nuestras carreteras, en un contexto de parque automovilístico 
envejecido. Todo ello teniendo en cuenta que las estrategias más 
conocidas a nivel internacional (como el carnet por puntos, la 
reducción de tasas de alcoholemia o el endurecimiento de las penas y 
sanciones) han sido ya introducidas en años anteriores. En este 
contexto, la política de seguridad vial de nuestro país debe adaptarse, 
primando un modelo de micro-gestión y de evaluación continua, con 
el objetivo de buscar la máxima eficiencia.
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El aumento de 1.000 agentes de tráfico 
salvaría 600 muertes en España en cinco 

años, según la Fundación Mapfre

EUROPA PRESS 11/07/2017 - 14:14

El incremento de un 10 por ciento de los efectivos de vigilancia en carretera, lo 
que supondría alrededor de 1.000 agentes más de la Agrupación de Tráfico de 
la Guardia Civil (ATGC), reduciría hasta un 5 por cierto los accidentes mortales, 
un total de 596 vidas, en un periodo de cinco años, según un estudio de la 
Fundación Mapfre.

La entidad ha presentado este martes 11 de julio el informe 'Seguridad vial y supervisión 

de la norma', en el que predice que, con este incremento de efectivos, se podrían haber 

evitado 130 muertes en el año 2016; se evitarían un total de 125 en 2017; otras 119 

víctimas mortales en 2018; 114 en 2019; y hasta 108 en el año 2020. 

Con la colaboración de la ATGC y la Universidad de Sevilla, la Fundación Mapfre analiza, 

además, las principales variables que afectaron a la mortalidad vial en el periodo 

comprendido entre 2006 y 2015, cuando la supervisión global de la ATGC evitó la muerte 

de 510 personas, según la investigación. 

MENOS MUERTOS CON MÁS RADARES 
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Asimismo, el informe señala que el uso de radares "es más efectivos" en la reducción de 

víctimas mortales en carretera que los controles de alcohol y drogas. De esta forma, 

según la investigación, un incremento del 10 por ciento de los controles de velocidad por 

radar "reduciría las víctimas mortales en un 4 por ciento". 

El estudio también destaca que "el aumento del 10 por ciento en el número de las 

denuncias totales, reduce el número de víctimas mortales entre un 2,1 y 1,5 por ciento. 

En este sentido, el jefe de la ATGC, el general Benito Salcedo, ha señalado que el número 

de efectivos se ha reducido en torno al 15 por ciento desde el comienzo de la crisis y que 

actualmente cuenta con alrededor de 8.000 agentes. Asimismo, ha destacado que los 

agentes han tenido que realizar un "mayor esfuerzo en el control y la eficacia para 

compensar la pérdida de efectivos". 

En este sentido, el investigador principal del informe, José Ignacio Castillo, de la 

Universidad de Sevilla, ha señalado que la labor de un agente de tráfico es "insustituible" y 

ha insistido en que "es rentable" aumentar el número de efectivos debido al número de 

víctimas mortales que se pueden evitar, además de que la administración pública "se 

ahorraría el tremendo gasto económico que supone un accidente mortal". 

OBJETIVO 'CERO MUERTES' 

Por su parte, el director del Área de Prevención y Seguridad Vial de la Fundación Mapfre, 

Jesús Monclús, ha subrayado el "objetivo cero" de muertes viales que persigue su entidad. 

Así, Monclús ha señalado que para el año 2030 se podrían llegar a las "cero muertes" por 

accidente de tráfico dentro de las ciudades y para 2050 en el resto de carreteras del país. 

Según datos de la Dirección General de Tráfico (DGT), un total de 5.858 personas han 

fallecido en accidentes de tráfico en los últimos cinco años: 1.160 muertes en 2016; 1.131 

en 2015; 1.132 en 2014; 1.134 en 2013; y un total de 1.301 víctimas mortales en el año 

2012. 
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El aumento de 1.000 agentes de tráfico 
salvaría 600 muertes en España en cinco 

años, según la Fundación Mapfre

Polémica en la Red Deja a su hija en el sofá con la inmensa pitón que tienen por mascota

EUROPA PRESS 11/07/2017 - 14:14

El incremento de un 10 por ciento de los efectivos de vigilancia en 
carretera, lo que supondría alrededor de 1.000 agentes más de la 
Agrupación de Tráfico de la Guardia Civil (ATGC), reduciría hasta 
un 5 por cierto los accidentes mortales, un total de 596 vidas, en 
un periodo de cinco años, según un estudio de la Fundación 
Mapfre.

La entidad ha presentado este martes 11 de julio el informe 'Seguridad vial 

y supervisión de la norma', en el que predice que, con este incremento de 

efectivos, se podrían haber evitado 130 muertes en el año 2016; se 

evitarían un total de 125 en 2017; otras 119 víctimas mortales en 2018; 114 

en 2019; y hasta 108 en el año 2020. 

Con la colaboración de la ATGC y la Universidad de Sevilla, la Fundación 

Mapfre analiza, además, las principales variables que afectaron a la 

mortalidad vial en el periodo comprendido entre 2006 y 2015, cuando la 

supervisión global de la ATGC evitó la muerte de 510 personas, según la 

investigación. 

MENOS MUERTOS CON MÁS RADARES 

Asimismo, el informe señala que el uso de radares "es más efectivos" en la 

reducción de víctimas mortales en carretera que los controles de alcohol y 

drogas. De esta forma, según la investigación, un incremento del 10 por 

ciento de los controles de velocidad por radar "reduciría las víctimas 

mortales en un 4 por ciento". 
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El estudio también destaca que "el aumento del 10 por ciento en el número 

de las denuncias totales, reduce el número de víctimas mortales entre un 

2,1 y 1,5 por ciento. 

En este sentido, el jefe de la ATGC, el general Benito Salcedo, ha señalado 

que el número de efectivos se ha reducido en torno al 15 por ciento desde 

el comienzo de la crisis y que actualmente cuenta con alrededor de 8.000 

agentes. Asimismo, ha destacado que los agentes han tenido que realizar 

un "mayor esfuerzo en el control y la eficacia para compensar la pérdida de 

efectivos". 

En este sentido, el investigador principal del informe, José Ignacio Castillo, 

de la Universidad de Sevilla, ha señalado que la labor de un agente de 

tráfico es "insustituible" y ha insistido en que "es rentable" aumentar el 

número de efectivos debido al número de víctimas mortales que se pueden 

evitar, además de que la administración pública "se ahorraría el tremendo 

gasto económico que supone un accidente mortal". 

OBJETIVO 'CERO MUERTES' 

Por su parte, el director del Área de Prevención y Seguridad Vial de la 

Fundación Mapfre, Jesús Monclús, ha subrayado el "objetivo cero" de 

muertes viales que persigue su entidad. Así, Monclús ha señalado que para 

el año 2030 se podrían llegar a las "cero muertes" por accidente de tráfico 

dentro de las ciudades y para 2050 en el resto de carreteras del país. 

Según datos de la Dirección General de Tráfico (DGT), un total de 5.858 

personas han fallecido en accidentes de tráfico en los últimos cinco años: 

1.160 muertes en 2016; 1.131 en 2015; 1.132 en 2014; 1.134 en 2013; y un 

total de 1.301 víctimas mortales en el año 2012. 

Comentar 0

Y además

Polémica en la Red Deja a su hija en el sofá con la inmensa pitón que tienen por mascota

Utilizamos cookies propias y de terceros para mejorar nuestros servicios, analizar y personalizar tu navegación, mostrar publicidad y facilitarte publicidad 

relacionada con tus preferencias. Si sigues navegando por nuestra web, consideramos que aceptas su uso. Puedes cambiar la configuración u obtener más 

información aquí.



buscar aquí...

Búsqueda Avanzada

› › Los controles de carretera de la Guardia Civil evitaron 510 muertes, según un estudio

EFE | MADRID MARTES 11.07.2017

Vigilancia en carretera de un agente de la Guardia Civil de Tráfico. Foto EFE 

Son datos que se desprenden del estudio “La contribución a la seguridad vial de la supervisión del 
cumplimiento de las normas de circulación”, presentado en la Fundación Mapfre y en el que han 
colaborado la Agrupación de Tráfico de la Guardia Civil (ATGC) y la Universidad de Sevilla.

La investigación, que solo tiene en cuenta las labores de vigilancia efectuadas por la Guardia Civil, se 
centra en el periodo 2006-2015, en el que se evitaron 510 muertes en accidentes de tráfico, y cifra en
125 el número de fallecidos que se podrían evitar en este 2017.

Esta reducción progresiva anual pretende alcanzar la previsión de 596 muertes menos para los 
próximos cinco años, siempre que el nivel de vigilancia, los efectivos y los recursos aumenten hasta 
los niveles medios de la década analizada.

El estudio también pone de manifiesto que los radares son el instrumento más eficaz para reducir el 
número de víctimas, por encima de los controles de alcohol y drogas: según los cálculos de la 
Guardia Civil, un aumento del 10 % en los controles de velocidad evitaría un 4 % de muertes.
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Radar

En este sentido, el jefe de la Agrupación de Tráfico de la Guardia Civil, Benito Salcedo, ha 
destacado la incidencia que tienen las multas en la reducción de víctimas mortales, aunque ha 
precisado que “no hay un afán recaudatorio, porque la denuncia no es un fin en sí mismo, sino un medio 
para evitar accidentes, por lo que debemos dar a la disuasión la importancia que merece”.

La investigación tiene como objetivo reducir a cero el número de víctimas en carretera, una meta 
que el director de prevención y seguridad vial de Mapfre, Jesús Monclús, ha considerado que es 
“alcanzable”, pero ha matizado que “sería imposible sin inversión”, por lo que ha insistido en la 
necesidad de aumentar los recursos en materia de seguridad vial.

Este aumento, que Monclús ha cifrado en torno a 1.000 efectivos más destinados a labores de 
vigilancia en seguridad vial, podría reducir en más de un 5 % los accidentes mortales.

Por último, el estudio apuesta por reforzar las patrullas visibles, los medios automáticos, los controles 
invisibles y la publicidad de las medidas de control para consolidar la disuasión genérica hasta conseguir 
que la disuasión específica -en especial las multas- “sea anecdótica”.
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Investigadores de la US presentan
un estudio que cuantifica el papel de
la Guardia Civil en la seguridad vial

SEVILLA, 11 (EUROPA PRESS)

SEVILLA

EUROPA PRESS. 11.07.2017

Investigadores de la Universidad de Sevilla (US) han presentado este martes 11 de
julio, en la sede de la Fundación Mapfre, el estudio 'La contribución a la seguridad vial
de la supervisión del cumplimiento de las normas de circulación', cuyo principal objetivo
es cuantificar el papel que representan las actuaciones llevadas a cabo por la
Agrupación de Tráfico de la Guardia Civil en la seguridad vial española.

En el acto de presentación han intervenido el jefe de la Agrupación de Tráfico de la
Guardia Civil, el general de división Benito Salcedo; el director de Prevención y
Seguridad Vial de la Fundación Mapfre, Jesús Monclús; y el investigador principal del
estudio, el Catedrático José Ignacio Castillo, de la Universidad de Sevilla.

Según un comunicado, el estudio ha sido realizado por el Grupo de Investigación
Applied Economics & Management de la Universidad de Sevilla. Concretamente, los
autores de este trabajo han sido los profesores de la US José Ignacio Castillo
Manzano, Mercedes Castro Nuño y Lourdes López Valpuesta, junto al profesor de la
Universidad de Castilla-La Mancha, Diego Pedregal. Dichos investigadores ganaron la
licitación nacional que, para dicho estudio, convocó la Fundación Mapfre.

Respecto a las conclusiones del estudio, que se ha centrado en el caso español,
Ignacio Castillo-Manzano ha destacado que se evidencia que un aumento del 10 por
ciento en el número de efectivos o vehículos de la Guardia Civil reduce el número de
víctimas mortales en un 5,3 por ciento en tasa anual; mientras que el aumento en el
mismo porcentaje de las horas de servicio prestadas o de los kilómetros recorridos por
los agentes provocaría una reducción del 4,7 por ciento y del 3,1 por ciento
respectivamente.

De esta forma, por ejemplo, el número de víctimas mortales se ha reducido en 510
personas entre 2006 y 2015, como consecuencia de las variaciones de la plantilla de la
Agrupación de Tráfico de la Guardia Civil en dicho periodo temporal. Aunque se
hubieran superado las 700 si no hubiera sido por la merma de la plantilla en el bienio
2014-2015.

De esta manera, los resultados del estudio también han permitido destacar las
principales tendencias de la siniestralidad vial de nuestro país, con un creciente peso
de la misma durante los fines de semana y, en cambio, con una cada vez menor
influencia de la Semana Santa, al optar las economías domésticas cada vez más por
realizar escapadas menos dependientes del coche y más del avión, gracias al boom de
las aerolíneas de bajo coste y del AVE e incluso, aunque lógicamente en menor
medida, de medios para hacer turismo más exóticos como los cruceros.

Investigadores de la US presentan un informe sobre seguridad vial y supervisión (EUROPA PRESS / US)
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Andalucía

Investigadores de la US estudian el impacto de las actividades de supervisión y control
del cumplimiento de la normativa de tráfico

SEVILLA, 11 Jul. (EUROPA PRESS) -

Investigadores de la Universidad de Sevilla (US) han presentado este martes 11 de julio, en la sede de la
Fundación Mapfre, el estudio 'La contribución a la seguridad vial de la supervisión del cumplimiento de las
normas de circulación', cuyo principal objetivo es cuantificar el papel que representan las actuaciones
llevadas a cabo por la Agrupación de Tráfico de la Guardia Civil en la seguridad vial española.

En el acto de presentación han intervenido el jefe de la Agrupación de Tráfico de la Guardia Civil, el general
de división Benito Salcedo; el director de Prevención y Seguridad Vial de la Fundación Mapfre, Jesús
Monclús; y el investigador principal del estudio, el Catedrático José Ignacio Castillo, de la Universidad de
Sevilla.

Según un comunicado, el estudio ha sido realizado por el Grupo de Investigación Applied Economics &
Management de la Universidad de Sevilla. Concretamente, los autores de este trabajo han sido los profesores
de la US José Ignacio Castillo Manzano, Mercedes Castro Nuño y Lourdes López Valpuesta, junto al
profesor de la Universidad de Castilla-La Mancha, Diego Pedregal. Dichos investigadores ganaron la
licitación nacional que, para dicho estudio, convocó la Fundación Mapfre.

Respecto a las conclusiones del estudio, que se ha centrado en el caso español, Ignacio Castillo-Manzano ha
destacado que se evidencia que un aumento del 10 por ciento en el número de efectivos o vehículos de la
Guardia Civil reduce el número de víctimas mortales en un 5,3 por ciento en tasa anual; mientras que el
aumento en el mismo porcentaje de las horas de servicio prestadas o de los kilómetros recorridos por los
agentes provocaría una reducción del 4,7 por ciento y del 3,1 por ciento respectivamente.

De esta forma, por ejemplo, el número de víctimas mortales se ha reducido en 510 personas entre 2006 y
2015, como consecuencia de las variaciones de la plantilla de la Agrupación de Tráfico de la Guardia Civil
en dicho periodo temporal. Aunque se hubieran superado las 700 si no hubiera sido por la merma de la
plantilla en el bienio 2014-2015.

De esta manera, los resultados del estudio también han permitido destacar las principales tendencias de la
siniestralidad vial de nuestro país, con un creciente peso de la misma durante los fines de semana y, en
cambio, con una cada vez menor influencia de la Semana Santa, al optar las economías domésticas cada vez
más por realizar escapadas menos dependientes del coche y más del avión, gracias al boom de las aerolíneas
de bajo coste y del AVE e incluso, aunque lógicamente en menor medida, de medios para hacer turismo más
exóticos como los cruceros.
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Por otra parte, la profesora Mercedes Castro-Nuño ha resaltado también la importancia de los controles
policiales. Concretamente, según la autora, "un incremento anual de un 10 por ciento en los controles de
velocidad por radar reduciría el número de víctimas mortales en torno a un 4 por ciento, mientras que un
aumento similar en los controles de alcohol reduciría esa cifra entre un 0,74 por ciento y un 0,53 por ciento".
Luego, en su opinión, quedaría contrastado cómo en dichos controles prima la faceta preventiva sobre la
recaudatoria.

El trabajo ha destacado también cómo la literatura internacional defiende, de forma unánime, que la
supervisión policial (mediante efectivos humanos, fundamentalmente), ha contribuido a una relevante
reducción de las víctimas mortales por accidente de tráfico, permitiendo, asimismo, disminuir los
incumplimientos de la normativa. Como consecuencia, junto a la educación del conductor y las mejoras de
la seguridad en coches y carreteras, las actividades de vigilancia y control desempeñadas por la Guardia
Civil de Tráfico han resultado indispensables para garantizar la plena efectividad del sistema de normas de
circulación que rige en España.

Considerando como objeto de estudio las carreteras españolas, en el trabajo se han estimado diferentes
modelos econométricos a partir de series temporales de siniestralidad vial*durante el periodo 2005-2015.
Concretamente, tomando como variable endógena la mortalidad vial, se incluyen numerosas variables
explicativas que miden el efecto que, sobre la misma, tiene la intensificación de las actividades de control
desarrolladas por la Agrupación de Tráfico de la Guardia Civil.

El estudio presentado defiende asimismo la necesidad de aprovechar la situación actual, de mayor oferta de
empleo público, para aumentar los efectivos de la Agrupación de Tráfico, con el objetivo de acercarlos a los
niveles previos a la reciente crisis económica. Para la profesora Lourdes López-Valpuesta, en dicho
escenario se conseguiría salvar unas 600 vidas más durante los próximos cinco años.

Por último, según el profesor José Ignacio Castillo, la situación actual es muy compleja de gestionar, ya que
a la menor disponibilidad de recursos públicos se une un incremento sustancial de la movilidad en nuestras
carreteras, en un contexto de parque automovilístico envejecido. Todo ello teniendo en cuenta que las
estrategias más conocidas a nivel internacional (como el carnet por puntos, la reducción de tasas de
alcoholemia o el endurecimiento de las penas y sanciones) han sido ya introducidas en años anteriores. En
este contexto, la política de seguridad vial de nuestro país debe adaptarse, primando un modelo de micro-
gestión y de evaluación continua, con el objetivo de buscar la máxima eficiencia.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.
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Estudio sobre un manuscrito sevillano de la
Hispanic Society of America (Nueva York)

5/07/2017 Fuente: Universidad de Sevilla

Manuscrito en la Hispanic Society of
America

El profesor José Solís de los Santos, del Departamento de Filología Griega y Latina, da a conocer el
inventario de una biblioteca privada de los años postreros del Siglo de Oro. Su poseedor, el canónigo de la
catedral de Sevilla Ambrosio José de la Cuesta y Saavedra (1653-1707), fue también un compilador de
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códices de los grandes poetas del Siglo de Oro y el primer continuador de la Bibliografía Española
Moderna de Nicolás Antonio.

En este estudio publicado en la revista Janus, el profesor Solís presenta la descripción completa del
manuscrito con análisis de la composición de los volúmenes del inventario, y la localización de algunas de
las 1.287 obras registradas en los mismos volúmenes facticios que se han conservado actualmente en la
Biblioteca Capitular y Colombina, la Biblioteca de la Universidad de Sevilla y la misma Hispanic Society
of America de Nueva York. Del mismo modo, identifica las obras de autores del siglo XVII hispalense
poseídas por el bibliógrafo y se proporciona la transcripción completa y numeración de las obras de este
inventario.
El fondo de manuscritos e impresos del Siglo de Oro español que se custodia hoy en la Hispanic Society of
America (Nueva York) procede mayormente de la compra que hizo en 1902 su fundador, el hispanófilo
Archer M. Huntington, de la biblioteca sevillana del marqués de Jerez de los Caballeros, cuya entusiasta
erudición había reunido colecciones y valiosos ejemplares de anteriores bibliófilos, como Bartolomé José
Gallardo, José María de Álava y Urbina, que fue rector de la Universidad de Sevilla (1871/72), o José
Sancho Rayón. Se han realizado catálogos descriptivos de los manuscritos poéticos (Antonio Rodríguez-
Moñino y María Brey Mariño), de impresos (Clara L. Penney), de obras teatrales (José Regueiro y Arnold
G. Reichenberger), pero casi todo el conjunto de códices literarios en prosa de la biblioteca neoyorquina,
como se demuestra con este registro de libros de Ambrosio de la Cuesta, queda aún por inventariar.

Referencia bibliográfica: The Library of the Sevillian canon Ambrosio José de la Cuesta y Saavedra
(1653-1707): A Study of New York, The Hispanic Society of America, ms. B2681. Solís de los Santos, José.
Publicado en Janus: estudios sobre el Siglo de Oro, 6.
Más información en el Depósito de Investigación de la Universidad de Sevilla.

 Dieta antiestrés para el bacalao
Un programa de rehabilitación mejora la movilidad de los brazos de pacientes con esclerosis múltiple en
solo 8 semanas 

Go

Este sitio web utiliza cookies para mejorar tu experiencia. Continuando la navegación aceptas su uso. Saber Más

Estudio sobre un manuscrito sevillano de la Hispanic Society of Ameri... https://fundaciondescubre.es/blog/2017/07/05/estudio-sobre-un-manusc...
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La obra ‘Herederos 
del ocaso’ de Club 
Caníbal llega al CICUS

SEVILLA 
{La obra de teatro Herederos del ocaso 
se representa hoy dentro de la progra-
mación 21 grados en el Centro de Inicia-
tivas Culturales de la Universidad de 
Sevilla (Cicus). Esta pieza supone la se-
gunda entrega de la trilogía Crónicas 
Ibéricas de la compañía Club Caníbal, 
un espectáculo de humor negro que 
mantiene la autocrítica, la parodia y el 
absurdo más ibérico en la línea del cine 
de Berlanga. La obra está dirigida por 
Chiqui Carabante y el reparto lo com-
ponen los actores Vito Sanz, Font Gar-
cía y Juan Vinuesa. ~
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CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

NOCHES EN LOS
JARDINES DEL ALCÁZAR
22:30 · PUERTA DE LA ALCOBA

El grupo Sheela Na Gig pre-
senta The Path of Shells (El
camino de las conchas), un
conjunto de piezas que ilustra
la relación de la ciudad irlan-
desa de Sligo con la formación
de música irlandesa. 6 euros.

Parque de María Luisa
22:15 La película de 1961 Uno,
dos, tres, de Billy Wilder, se
proyecta hoy. Trasera del Pa-
bellón Real.

Zona Este
22:00 Continúa la programa-
ción del cine de verano con Es-
cuadrón suicida. 3 euros. Glo-
rieta Palacio de Congresos.

CAAC
21:30 Jam Session con entrada
libre. Camino de los Descubri-
mientos.

CICUS
22:30 Dentro del ciclo 21Gra-
dos, se representa la obra de
teatro Herederos del ocaso, de
la compañía Club Caníbal. C/
Madre de Dios, 1.

Sala Cero
21:30 Síndrome Clown vuelve
a la época de Híspalis con Una
de romanos. Entre 12 y 15
eruos. C/ Sol, 5.

Parque del Alamillo
22:00 Noche para la magia de
Alexku en Los veranillos del
Alamillo. En el cortijo.

Donaciones de sangre
09:30 Hasta las 13:30, el auto-
bús para las donaciones está
en los Juzagados del Prado de
San Sebastián.

PLAN PARA HOY

La pintura travestida
deOcaña

Una amplia selección de la obra
del artista cantillanero Ocaña,
que incluye por primera vez en
Sevilla todos los acrílicos de sus
últimos trabajos. Lamuestra es
un recorrido por lomejor de sus
distintas épocas pictóricas y se
completa con una selección de
objetos y elementos que acer-
can al personaje que fue Ocaña.

3 Sala Atín Aya. C/ Arguijo. De
11:00 a 14:00 y de 17:00 a 20:00

EXPOSICIÓN

VÍDEO

TEATRO

‘Burlas y entremeses’ en
el Corral de Comedias

Última función de Viento Sur
Teatro en el XIII Corral de
Comedias para estos actores
del siglo XV y sus aventuras.

3 Antiguo Hotel Triana. C/ Clara
de Jesús Montero. 10 euros.
22:00

‘Mi interpretación de los
hechos’ en el CAS

Últimos días de la exposición
de Amalia Ortega.

3 Centro de Artes de Sevilla. C/
Torneo, 18. De 11:00 a 14:00 y
de 18:00 a 21:00
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El centro Cardenal Spínola 
CEU celebra 60 años en Sevilla
SEVILLA 
{La Fundación San Pablo Andalucía CEU recordó el 
pasado lunes el 60 aniversario de la creación del cen-
tro universitario Cardenal Spínola CEU. Desde su 
creación en 1957, esta institución, como centro ads-
crito a la Universidad de Sevilla, ha formado a maes-
tros con una visión humanista integral que han ejer-
cido o ejercen su actividad en diversas ciudades, 
convirtiéndose en un centro educativo de referencia 
en Andalucía. Este homenaje se hace en el marco de 
los actos conmemorativos del 60 aniversario, que 
van marcando distintos momentos de este año como 
la vigésima Noche de San Pablo, exposiciones, jorna-
das, publicaciones…, así como el próximo Encuentro 
de Antiguos Alumnos de Cardenal Spínola CEU que 
se celebrará en la segunda quincena de octubre. ~ 
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MARIA JOSI UFARTE ESTUDIA LOS PERFILES DEL PERIODISTA MONTILLANO

Analizan las entrevistas de
L pez Hidalgo para C( RDOBA

’Preguntar para escribir’ profundiza en los
perfiles publicados en las contraportadas

La profesora de la Universidad de Sevilla
presenta el libro en la Casa de las Aguas

Juan Pablo Bellido

L
a Casa de las Aguas
fue el escenario esco-
gido para la presenta-
ci{Sn de Preguntar para
escribir, un libro edita-

do por la Diputaci6n de CSrdoba
en el que la almeriense Maria Jose
Ufarte, profesora de la Universidad
de Sevilla, analiza las entrevistas-
perfil que ha publicado en Diario
CORDOBA el periodista Antonio
L6pez Hidalgo, profesor titular de
Redacci6n Period[stica en la Fa-
cultad de ComunicaciSn de la Uni-
versidad de Sevilla.

"Pocos periodistas como Antonio
L6pez Hidalgo han sabido compren-
der qu6 se esconde tras el ejercicio
del periodisrno", asegura Maria Jo-
se Ufar~e, que ha tratado de escu-
drifiar el peculiar y reconocible esti-
Io de este periodista montillano que
public5 su primer libro en 1990 bajo
el titulo de El sindicato clandestino
de la Guardia Civil, una obra realiza-
da al alimSn junto a Juan Emilio Ba-
Ilesteros, por la que fue procesado
y absuelto posteriormente.

Para la periodista almeriense, "en
una epoca en la que la crisis eco-
n6mica ha acentuado la degrada-
ci6n de la profesiSn periodistica y
la precariedad laboral incide espe-
cialmente en el sector, Antonio
pez Hidalgo ha sabido reivindicar,
con el valor de los pioneros, un off-
cio que no solo es noble y hermo-
so, sino tambi~n una fuente inago-
table de conocimiento". No en vano,
el nombre del escritor y periodista
montillano figura tanto en los gran-
des manuales de RedacciSn Perio-
dlstica de Espafia e Hispanoam6ri-
ca como en aquellos que abordan
las distintas teorias de los g~neros
periodisticos.

"Yo ya era consciente de que An-
tonio LSpez poseia esa gran capa-

El acto. Un momento de la presentaciSn del libro.

Portadas. Detalles del libro de la profesora almeriense.

cidad t~cnica queen algunos perio-
distas aflora sin apenas esfuerzo,
pero me costaba pensar que aquel
profesor de personalidad arrollado-

ra que un dia Ileg6 a clase con una
fuerza inquebrantable y una inquie-
tud periodistica que inculcaba alas
futuras generaciones, hubiese teni-

do encuentros periodisticos con los
escritores espafioles y extranjeros
m&s representativos del momento
y que su hombre y fotografia apare-
ciese en las revistas acad&micas y
periodisticas m&s impor~antes den-
tro del panorama informativo", su-
braya la autora de Preguntar para
escribir.

De igual modo, Maria Jos6 Ufarte
reoonoce que la faceta de entrevis-
tador de Antonio LSpez Hidalgo es
"reconocida pot sus compaSeros, y
para muchos, como es mi caso, es
un maestro al que volver la vista de
manera constante".

La presentaci6n del nuevo libro
sobre Antonio LSpez Hidalgo -que
est& a la venta en la Papeleria Santa-

na, en pleno centro de Montilla- co-
rri5 a cargo de Francisco Luis C6r-
doba, director del Diario CORDO-
BA y amigo personal del periodista
montillano.

DI~DICADO AL PERIODISMO.
Nacido en Montilla en 1957, Anto-
nio L6pez Hidalgo es periodista y
profesor titular de Redacci6n Perio-
dlstica en la Facultad de Comunica-
cisn de Sevilla. Licenciado en Cien-
cias de la InformaciSn por la Uni-
versidad Complutense de Madrid
y doctor en Periodismo por la Uni-
versidad de Sevilla, ha sido profe-
sor invitado en la Universidad Esta-
dual Paulista (Sao Paulo, Brasil); 
la Universidad de Concepci6n (Chi-
le); en la Universidad de Chihuahua
(Mexico); en el Centro Internacional
de Estudios Superiores de Comuni-
caci6n para America Latina (ClES-
PAL), con sede en Quito (Ecuador);
en la Universidad T6cnica de Coto-
paxi, en Latacunga (Ecuador); en las
universidades de San Marcos y C6-
sar Vallejo de Lima (PerQ), asi como
en la Universidad Internacional de
Andalucia yen las universidades de
M&laga y el Pais Vasco.

Colaborador habitual de COR-
DOBA, Antonio L6pez Hidalgo es
autor de un gran nQmero de libros
acad~micos, entre los que destacan
Generos period~sticos complemen-
tarios; La column& Periodismo y li-
teratura en un genero plural o Pe-
riodismo de inmersi~n para desen-
rnascarar la realidad, escrito junto a
Maria de los Angeles Fern&ndez.

A su vez, tiene en su haber un
gran nQmero de libros periodisticos
-como La exactitud de la nostalgia;
Cuentos que fueron noticia o El rui-
do y las nueces- y otros de car&c-
ter literario --entre los que destacan
La vida inventada de M~ximo Espa-
fiol; Escrito en Brasil o El peligro y su
memoria-.

Córdoba Feria de Montilla
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Ruedas de molino en calle Ximénez de Enciso - ABC

ANTONIO PERIÁÑEZ / Sevilla

12/07/2017 07:08h - Actualizado: 12/07/2017 07:18h.

Guardado en: Sevilla

Las calles del centro de Sevilla, y más concretamente la antigua judería, se
caracterizan por ser viales estrechos, sinuosos, que serpenteaban como

buscando la sombra. Edificios históricos, palacios, palacetes y casas

señoriales se presentan majestuosos en casa esquina, frente a un grupo de

turistas cámara en mano. Pero pocos objetivos enfocan los particulares

zócalos que adornan la calle Fabiola, Cruces o Mateos Gago.

A los pies de la Catedral de Sevilla, la fachada del Palacio Arzobispal se

muestra esplendorosa y como referente de la arquitectura sevillana. Sin
embargo, en uno de sus flancos, por la calle Don Remondo, esconde un

elemento constructivo muy singular: el zócalo está decorado con piedras

redondas, en cuyo epicentro se haya un elemento de metal.
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Se trata de ruedas de molino. «Desde la antigüedad se ha reutilizado

elementos constructivos de antiguas edificaciones para restuarar casas, o

palacios. Normalmente se empleaban trozos de piedra de marmol o de
granito encontrados en excaciones o de casas derruídas. Hablamos por

ejemplo de restos de columnas, usadas para proteger las esquinas. Esto

mismo ocurría con las ruedas de molino» explica el profesor de

Urbanismo de la Universidad de Sevilla, José María Lerdo.

Según este estudioso de la ordenación urbanística y la construcción en

Sevilla, era habitual que cuando se cerraba o caía en desuso un molino de

aceite o de harina, se reutilizaran partes del edificio. Ese es el caso de
rueda con la que se molía la aceituna o el trigo, ya fuese por tracción

humana o animal.

Estas ruedas troncocónicas, aunque en ocasiones también se empleaba el

cilindro de apoyo en la base del tornillo de apriete del molino, se usaban
para fortalecer la estructura de la casas, así como para proteger la zona

baja de la fachada frente al roce o posibles golpes de carruajes.

«Era una forma de tener un zócalo fuerte, resistente a los golpes o posibles

envites. Por eso en la mayoría de los casos no se revestía, pues ese

posible revestimiento se desprendería, y por lo tanto, dañaría la estética de

la fachada» indica José María Lerdo.

Muchas de estas ruedas, o piedras, procedían

orginariamente de canteras como la existente en
Gerena, famosa tiempo atrás por su granito; o la

cantera de Posadas, de donde se extraía el

conglomerado pudinga.

De esta manera, nos encontramos ante un

antiquísimo ejemplo de construcción sostenible,

pues se trataba de reutilizar elementos de otras

edificaciones, «tanto por motivos prácticos como decorativos».
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

Los precios de los estudios en las uni-
versidades públicas de Andalucía ya 
son oficiales tras su aprobación ayer 
por el Consejo de Gobierno. Y tienen 
dos novedades. La principal, ya cono-
cida, es la bonificación del 99% de los 
créditos aprobados en primera matrí-
cula para todos los alumnos del dis-
trito único andaluz. Una importante 
reducción que afectará a todos los es-
tudiantes universitarios con indepen-
dencia de su nivel económico o su pro-
cedencia. El único requisito es haber 
cursado un año en una universidad 
andaluza, de forma que el alumno que 
comience sus estudios de grado ten-
drá que matricularse de los 60 crédi-
tod de los que consta el primer curso 
y abonarlos. A partir de ahí, se redu-
cirá el 99% del coste de cada crédito 
aprobado en primera matrícula (es de-
cir en alguna de las dos convocatorias 
oficiales a las que da derecho). Los 
alumnos en cursos superiores podrán 
beneficiarse de inmediato de esta me-
dida, deduciéndose el coste de las asig-
naturas aprobadas. 

La segunda novedad está en los pre-
cios de los másteres no habilitantes 
que ofrecen las universidades públi-

La Junta rebaja a la mitad el precio 
de los másteres universitarios
∑ El coste del crédito en 

los grados se mantiene 
congelado y entra en 
vigor la bonificación

ABC SEVILLA 

La Asociación Andaluza de Directo-
res y Directoras de Educación Infan-
til, Primaria y Residencias Escolares 
(Asadipre) se ha mostrado contraria 
al plan de climatización en las aulas 
impulsado por la Consejería de Edu-
cación. y que empezará a aplicarse en 
breve en los casos más urgentes. 

Los directores explican que la Jun-
ta de Andalucía no ha contado con 
las direcciones escolares para abor-
dar este problema y no ha ofrecido 
información sobre los criterios esta-
blecidos para abordar el plan. 

 
La asociación tampoco tiene cons-

tancia de que se haya verificado la si-
tuación de cada edificio antes de su 
puesta en marcha. Según Asadipre, 
el plan de climatización no se ha ba-
sado en un estudio de las necesida-
des reales de los centros educativos, 
lo que ha supuesto la elección de cin-
cuenta sin saber los criterios segui-
dos para su elección en detrimento 
de otros de mayor urgencia. 

La asociación ha explicado que des-
conocen cuales serán las actuaciones 
que se van a realizar en los centros ele-

gidos para la mejora de la climatiza-
ción. Así, han pedido que la Conseje-
ría de Educación haga llegar a los sec-
tores de la comunidad educativa todo 
lo relacionado con el plan para que se 
llegue a un consenso con los represen-
tantes de los colegios de Andalucía. 

El Gobierno andaluz, por su parte, 
no comparte estas críticas. El porta-
voz de Susana Díaz, Juan Carlos Blan-
co, respondía ayer que están dispues-
tos a hablar con toda la comunidad 
educativa, si bien dejaba claro que la 
decisión está en manos de la Conse-
jería de Educación, «y que no siem-
pre se pueden hacer las cosas a gus-
to de todos».. Asimismo, aseguraba 
que ya se están produciendo reunio-
nes con todos los sectores al tiempo 
que pidió paciencia ya que «forma 
parte de un proyecto muy ambicioso 
que durará varios años».

Los directores de los colegios 
rechazan el plan contra el calor

EDUCACIÓN

cas. El consejero de Economía y Co-
nocimiento, Antonio Ramírez de Are-
llano, anunció ayer que se han redu-
cido a la mitad pasando a costar cada 
crédito 13, 68 euros frente a los 29 que 
valían hasta este curso escolar. Este 
mismo precio es el que se abona para 
los másteres habilitantes y también 
para los de doctorado.  

También hay bonificación de has-
ta el 99% en las matrículas en estos 
cursos de posgrado que se aplica te-
niendo en cuenta los créditos aproba-
dos en los dos cursos académicos an-
teriores, siempre dentro del grado que 

dio acceso al mismo. Otro dato rele-
vante es que quienes quieran estudiar 
una segunda carrera o un segundo 
máster o curso de posgrado, el proce-
dimiento es el mismo que si se trata-
se de los primeros estudios universi-
tarios. 

Andalucía, la más barata 
Todas estas medidas puestas en mar-
cha por el Gobierno andaluz, que in-
siste en que no se trata de una ocu-
rrencia sino de una decisión analiza-
da y estudiada con rigor, sitúan a las 
universidades públicas andaluzas 

como las más baratas de España. Pero 
Ramírez de Arellano no teme un efec-
to llamada. Es más, considera que se-
ría bueno que se llenasen los máste-
res de alumnos puesto que ahora hay 
muchos cursos de posgrado a los que 
faltan alumnos.  

Respecto a los grados, la Junta ex-
plica que de los 200.000 alumnos an-
daluces, sólo 15.000 son de fuera de la 
comunidad autónoma, y recuerda que 
el principal gasto no es la matrícula, 
«sino la manuntención y el alojamien-
to de los estudiantes». No obstante, 
hay que tener en cuenta que para los 
alumnos que tienen que salir de sus 
casas de todas maneras, Andalucía 
puede convertirse en la opción prefe-
rente. La Junta ha reservado entre 30 
y 40 millones de euros para pagar es-
tas bonificaciones pero asegura que 
se ampliará el dinero si es necesario.

Maldonado toma 
posesión en la UNIA 
El exconsejero de Empleo José 
Sánchez Maldonado, tomó 
ayer posesión como nuevo 
rector de la Universidad 
Internacional Menéndez 
Pelayo, un cargo que elige el 
Gobierno andaluz y a donde 
Susana Díaz lo ha destinado 
tras cesarlo como consejero de 
su gabinete. Sánchez Maldona-
do dijo ayer que asume con 
«humildad e ilusión este nuevo 
destino universitario y 
político», al tiempo que dio las 
gracias a todos los que han 
confiado en él, en especial a la 
presidenta andaluza. Susana 
Díaz le encargó que la UNIA 
sea «el mascarón de proa de las 
diez universidades públicas 
andaluzas». El Consejo de 
Gobierno también nombró 
ayer rectora de la Universidad 
de Huelva a Antonia Peña, que 
ha sido elegida por su claustro. 

EFE/JULIO MUÑOZ

Susana Díaz abraza 
al exconsejero y 
nuevo rector de la 
UNIA José Sánchez 
Maldonado

abcdesevilla.es/andalucia
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El Correo 
SEVILLA 
{El consejo de Gobierno 
aprobó ayer el decreto de 
precios públicos para el pró-
ximo curso 2017/18 en las 
universidades andaluzas, 
que incorpora como princi-
pal novedad la bonificación 
del 99 por ciento de los crédi-
tos aprobados en primera 
matrícula. La norma también 
iguala el coste de los máste-
res habilitantes y no habili-
tantes, además de mantener 
congeladas por quinto año 

consecutivo las cuantías de 
los grados.  

La bonificación, que se 
aplica por primera vez en Es-
paña, tiene como objetivos 
acercar el sistema andaluz de 
educación universitaria a 
países referentes en Europa 
que tienen matrículas gratui-
tas o simbólicas, como Fran-
cia y Alemania, y avanzar en 
la igualación de la formación 
superior con el resto de servi-
cios públicos básicos (la sa-
lud o la educación preuniver-
sitaria entre ellos). 

La bonificación del 99 por 
ciento se aplicará en grados y 
másteres a alumnos de las 
universidades públicas de 
Andalucía que no cumplan 
los requisitos para obtener la 
beca del Ministerio de Edu-
cación. De este modo, un es-
tudiante con buen rendi-
miento podrá cursar sus es-
tudios de grado abonando 
casi únicamente el primer 
curso, con un ahorro total del 
75 por ciento de los costes, 
así como realizar el máster 
prácticamente gratis.  

 El coste de un curso aca-
démico de 60 créditos en An-
dalucía asciende a 757 euros. 
Con la bonificación aplicada, 
el estudiante que apruebe to-
dos los créditos en primera 
matrícula, entre las convoca-
torias de junio y septiembre, 
el siguiente año académico 
podría ahorrarse 749,4 euros. 
Si aprueba con igual rendi-
miento los cuatro años de un 
grado, éste le supondría 
prácticamente el coste de un 
solo curso y el citado ahorro 
del 75 por ciento.  

La Junta congela las matrículas de los 
grados por quinto año consecutivo

Respecto a los másteres, la 
bonificación se aplicará te-
niendo en cuenta los créditos 
aprobados en primera matrí-
cula en los dos cursos acadé-
micos anteriores, siempre 
dentro del grado que le dio 
acceso al mismo.  

Como requisito de acceso 
se establece haber cursado 
un año en una universidad 
andaluza, de forma que el 
alumnado que comience sus 
estudios de grado tendrá que 
matricularse de los 60 crédi-
tos de los que consta el pri-
mer curso y abonarlos. El es-
tudiante que ya esté en cur-
sos superiores podrá 
beneficiarse de inmediato de 
la medida, deduciéndose el 
coste de las asignaturas supe-
radas en primera matrícula. ~
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ANDALUCÍA

El Consejo de Gobierno aprobó 
ayer el decreto de precios públicos 
para el curso 2017/18 en las uni-
versidades andaluzas. La principal 
novedad es la bonifi cación del 99% 
de los créditos aprobados en pri-
mera matrícula. El consejero de 
Economía y Conocimiento se es-
meró en atribuir el éxito de la 
medida, que ha contado con el 
«consenso del Parlamento y de la 
comunidad universitaria», a la 
propia presidenta Susana Díaz. 
Pero a la vez lanzó el «reto» al Go-
bierno de Mariano Rajoy de apli-
car este «cambio de modelo» a 
nivel nacional, asumiendo el coste 
que supondría para las comunida-
des autónomas. Es decir, que la 
Junta se apunta una decisión «pio-
nera» y muy popular y antes si-
quiera de conocer el alcance eco-
nómico real –sigue negociando 
con las universidades andaluzas la 
compensación– ya plantea que 
corra con la fi nanciación la Admi-
nistración central, culpando ade-
más al Partido Popular de «romper 
el sistema universitario español» 
en 2012.  

«Retamos al Gobierno de España 
a que convierta en gratuitas las 
universidades públicas españolas 

P. G. - Sevilla

La Junta se apunta la bonifi cación y 
ahora pide al Gobierno la fi nanciación
Ramírez de Arellano «reta» a Rajoy a aplicar la medida en todo el país asumiendo el coste 

«PRECIOS DE LAS UNIVERSIDADES PÚBLICAS»

para los estudiantes que cumplen 
con su obligación y fi nancie ade-
cuadamente a las comunidades 
autónomas para sostener como 
corresponde a estas instituciones», 
señaló Ramírez de Arellano. Según 
el consejero, hoy «es más fácil y 
barato estudiar medicina en Fin-
landia como Erasmus que en 
Madrid o Barcelona». A su juicio, el 
aumento de ingresos por el precio 
de las matrículas –dispar en las 17 
comunidades– «no ha contribuido 
a una universidad mejor fi nancia-
da pues las comunidades han 
costeado»  menor parte del presu-
puesto. Arellano demandó además 
acabar con la «caótica» estrategia 
de becas aplicada en 2012 «con 
nefastas consecuencias». 

Con el dibujo de este panorama 
y una deuda de la Junta de más de 
200 millones con las instituciones 
andaluzas, resulta complicado 
aspirar a la «excelencia académi-
ca», por ahora reducida a «excelen-
cia no excluyente» que permite el 
acceso a estudios superiores «a los 
estudiantes que cumplen».

El decreto aprobado también 
iguala el coste de los másteres ha-
bilitantes y no habilitantes, ade-
más de mantener congeladas por 
quinto año consecutivo las cuan-
tías de los grados.

La coordinadora general de Pode-
mos Andalucía, Teresa Rodríguez, 
defendió ayer que «la consulta o 
la movilización» del 1-O, el refe-
réndum independentista convo-
cado por el Gobierno catalán, es 
«legítimo», al tiempo que rechazó 
«utilizar la bandera andaluza para 
tirar piedras hacia Cataluña», 
como cree que ha hecho el Go-
bierno andaluz y su presidenta, 
Susana Díaz.

Rodríguez lamentó que el refe-
réndum «no tiene garantías»,  se-
ñalando que la consulta es «legíti-
ma» porque «cuando hay un ab-
soluta parálisis por parte de la 
Administración central para resol-
ver un confl icto, que la gente se 
movilice y demande votar no de-
bería ser un problema para cual-
quiera que tiene una alta sensibi-

R. S. - Sevilla lidad democrática».
Tras rehusar responder a si vo-

taría o no en dicha consulta por-
que no es catalana y «no puedo 
ponerme en el lugar de un cata-
lán», la líder andaluza de Podemos 
garantizó que no será ella quien 
«desde Andalucía utilice la bande-
ra andaluza para tirar piedras ha-
cia Cataluña diciendo esto o lo 
otro» lo que «ha sido un recurso 
bastante utilizado por el Gobierno 
andaluz y por Susana Díaz».

Así las cosas, recordó que Anda-
lucía, en su momento, con las 
movilizaciones del 4D y el 28F, 
«demandó precisamente la posi-
bilidad de decir por un referén-
dum la vía por la que queríamos 
conseguir la autonomía». Y con 
este precedente, según explicó, 
«pedíamos ser como la que más, 
no era una reacción contra los te-
chos de autonomía y soberanía 

alcanzados por otras comunida-
des históricas, sino que queríamos 
ser también una comunidad y una 
nacionalidad histórica con plenas 
competencias».

«Andalucía no pierde nada por-
que en Cataluña pueda o no ex-
presar su opinión», sostuvo Teresa 
Rodríguez, quien advirtió que «lo 
que de verdad rompe a España en 
dos no es la voluntad de la gente a 
expresarse sino la desigualdad».

 La coordinadora general de 
Podemos Andalucía dijo que 
«siendo andaluza no se me hubie-
ra ocurrido, como hizo el PP en su 
momento, estar en contra del re-
feréndum del 28F y después pa-
searse por los homenajes», sino 
que «hubiera participado el 28F 
para decir que Andalucía tiene que 
ser una nacionalidad histórica 
como la que más, eso lo tengo 
clarísimo», concluyó.

Teresa 
Rodríguez 
también ve 
«legítima» 
la consulta 

del 1-O
La líder de Podemos 
criticó que Susana 

Díaz «use la bandera 
andaluza para tirar 
piedras a Cataluña»

DE CONSEJERO A RECTOR, EL PSOE-A 
AGRADECE LOS SERVICIOS PRESTADOS

Besos, abrazos y felicitaciones, incluida la del rector saliente. 
José Sánchez Maldonado, ex consejero de Empleo, tomó 
posesión de su nuevo cargo en la Universidad Internacional 
con el objetivo impuesto por Díaz de convertirla en «el 
mascarón de proa del buque insignia de las diez universidades 
públicas andaluzas». Las puertas del PSOE-A siguen girando.

Manuel Olmedo

NOMBRAMIENTO DE SÁNCHEZ MALDONADO

«TRAMA DE LOS ERE»

Anticorrupción 
recurre el archivo  
de la causa contra 
dos «víctimas» 
del proceso

R. A. - Sevilla

La Fiscalía Anticorrupción ha 
recurrido ante la Audiencia de 
Sevilla la decisión de la jueza 
María Núñez Bolaños, que in-
vestiga el «caso ERE», de archi-
var la causa contra los ex direc-
tivos de la división hotelera de 
Nuevos hoteles agrupados de 
Nueva Rumasa (Hotasa) Carlos 
Manuel Miranda Bacciarini y 
Antonio Isla Barba, que según la 
magistrada serían «víctimas» de 
la macrocausa y no «delincuen-
tes». El Ministerio solicita a la 
Audiencia que deje sin efecto los 
autos de archivo dictados por la 
magistrada y mantenga la con-
dición de investigados de am-
bos, al entender que «hoy siguen 
vigentes» los indicios racionales 
de criminalidad contra los dos 
ex directivos de Hotasa.
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Enlaces a noticias digitales 

 

Estudio seguridad vial 

http://www.icnr.es/articulo/el-aumento-de-1.000-agentes-de-trafico-salvaria-600-muertes-en-espana-en-
cinco-anos  

http://www.bolsamania.com/noticias/sociedad/el-aumento-de-1000-agentes-de-trafico-salvaria-600-
muertes-en-espana-en-cinco-anos-segun-la-fundacion-mapfre--2763909.html  

https://www.diarioabierto.es/372427/aumento-del-10-la-vigilancia-carretera-reduciria-mas-del-5-los-
accidentes-mortales  

http://eldia.es/agencias/9314468-Controles-carretera-Guardia-Civil-evitaron-muertes-estudio  

http://www.elperiodico.com/es/noticias/sociedad/controles-carretera-guardia-civil-evitaron-510-muertes-
segun-estudio-6161229  

http://www.eleconomista.es/ecomotor/motor/noticias/8490804/07/17/EconomiaEl-aumento-de-1000-
agentes-de-trafico-salvaria-600-muertes-en-Espana-en-cinco-anos-segun-la-Fundacion-Mapfre.html  

http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/8491161/07/17/Investigadores-de-la-US-presentan-un-
estudio-que-cuantifica-el-papel-de-la-Guardia-Civil-en-la-seguridad-vial.html  

http://ecodiario.eleconomista.es/sociedad/noticias/8489924/07/17/La-guardia-civil-ha-evitado-510-
fallecimientos-en-las-carreteras-en-la-ultima-decada.html  

http://noticias.interbusca.com/nacional/trafico/el-aumento-de-1.000-agentes-de-trafico-salvaria-600-
muertes-en-espana-en-cinco-anos-segun-la-fundacion-mapfre-20170711141356.html  

http://www.diariosigloxxi.com/texto-ep/mostrar/20170711141356/aumento-1000-agentes-trafico-
salvaria-600-muertes-espana-cinco-anos-segun-fundacion-mapfre  

http://www.diariosur.es/agencias/andalucia/201707/11/controles-carretera-guardia-civil-1009614.html  

 

Inaugurado el XIV Congreso Internacional de Psicología del Deporte  

http://www.eldiario.es/andalucia/deporte/psicologos_deportivos-Andalucia_0_664233575.html  

http://www.juntadeandalucia.es/presidencia/portavoz/turismo/124020/fernandez/destaca/consolidacion/pa
pel/psicologia/sector/deportivo/importancia/rendimiento  

http://ipressreview.kantarmedia.es/AbrirDocumentoPrensa.aspx?noticia=4|0|000184068045  
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